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USA  

Deuxième Forum économique annuel du Qatar
LE TOGO A L’HONNEUR AVEC « IN 
CONVERSATION
WITH PRESIDENT 
GNASSINGBE »

LE TOGO MEMBRE DU COMMONWEALTH

Sommet  Kigali 2022 
Aujourd’hui

Progression record au classement «SPEEDTEST GLOBAL INDEXTM»  
 TOGOCOM FAIT DU TOGO, LE 1er PAYS EN AFRIQUE DE L’OUEST POUR LA 

CONNEXION INTERNET MOBILE AVEC 31,22 MBPS EN DOWNLOAD

Amélioration de la sécurité et la santé au Travail

LA BRASSERIE BB LOME 
LANCE LA 2e EDITION 

DE LA SEMAINE DE 
LA SECURITE

LE PNUD EQUIPE L’UNIVERSITE DE LOME D’UN 
LABORATOIRE DE TELEDETECTION APPLIQUEE ET 
DE GEOINFORMATIQUE

LA 2e EDITION DES JOURNEES DE L’ARTISANAT 
TOGOLAIS OFFICIELLEMENT LANCEE

Journée internationale de Lutte contre l’Abus 

L’ONG RAPA VALORISE ET ENCOURAGE 4 
PHOTOGRAPHES DU CENTRE DES REFUGIES 
D’AVEPOZO L’ONG

et le Trafic de Drogues

Rapatriement et inhumation des 13 âmes 

« TOUTE PERSONNE VIVANTE OU NON A BESOIN DE 
PAIX », explique le Ministre Lidi Bessi-Kama

du crash de Lungi 

Fédération Togolaise de Pétanque
MAITRE GNAZO PLEBISCITE AVEC 
100% DES VOIX A LA PRESIDENCE

Amélioration de la gouvernance 
de l’hôpital DOGTA-LAFIE

LE GOUVERNEMENT LANCE 
L’OPERATION D’OUVERTURE 

ET D’AUGMENTATION DU 
CAPITAL DE LA SOGEHP
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_________Actualité__________

Le Togo pourrait devenir le 55e membre 
du Commonwealth a l’issue du sommet 
de l’organisation anglophone qui s’ouvre 

officiellement ce vendredi 24 juin à Kigali, la 
capitale rwandaise. La décision a été prise 
par les États membres du Commonwealth le 
12 juin dernier. Cette réunion des Chefs de 
gouvernement à Kigali qui a débuté le 20 juin 
2022 prend fin demain samedi 25 juin.
Un processus assez concluant avait été lancé 
et des démarches déjà entamées depuis 
par les autorités togolaises pour intégrer 
l’organisation. En avril dernier l’Assemblée 
nationale a adopté à l’issue d’une séance 
d’information du gouvernement, la résolution 
sur l’adhésion du Togo à cette organisation 
intergouvernementale. Ce pourrait être une 
question de formalité lors de ce sommet 
puisqu’il y a un an une mission d’évaluation de 
l’institution s’était rendue à Lomé.
Ce sommet Kigali 2022 est donc une occasion 
pour les États membres du Commonwealth de 
réaffirmer leurs valeurs communes et convenir 
d’actions et de politiques visant à améliorer 
la vie de tous leurs citoyens. Les décisions 
prises à cet événement orientent également 
le programme de travail du Secrétariat du 
Commonwealth.
Outre l’ouverture officielle du sommet le 24 
juin, suivie des principales réunions de haut 

niveau des responsables, des activités à 
savoir des forums, des réunions ministérielles, 
des événements parallèles et d’autres activités 
sont également au programme.
Cette rencontre qui devait avoir lieu en juin 
2020, a été reporté deux fois en raison de la 
pandémie de COVID-19.
Rappelons que la plupart des membres sont 
d’anciens territoires de l’Empire britannique. 
Les Etats-membres n’ont aucune obligation 
les uns envers les autres, mais ils adhèrent 
tous à la charte du Commonwealth, qui 
énonce une série de valeurs fondatrices telles 
que la démocratie, les droits humains, la 
non-discrimination, la liberté d’expression, la 
séparation des pouvoirs, etc. 
La charte reconnaît les spécificités des petits 
Etats et des Etats vulnérables qu’il convient 
d’aider d’assister dans leur développement et 
de soutenir en cas de danger. Avec près de 
2,4 milliards d’habitants, le Commonwealth 
compose le tiers de l’humanité. La plupart 
d’entre eux vivent dans le sous-continent 
indien représentant 80 % de la population du 
Commonwealth.
L’Afrique, avec dix-neuf membres, forme le 
plus gros contingent de pays mais se trouve en 
deuxième position s’agissant de la population.

                                                        Togoreveil

Le Président togolais Faure  
Gnassingbé, prend part 
depuis lundi 20 juin 2022,  au 

deuxième Forum Economique 
Annuel du Qatar. Sur invitation de 
son homologue l’Emir Tamim Bin 
Hamad Al Thani, le Chef de l’Etat 
togolais prend part au deuxième  
Forum Economique Annuel du Qatar 
qui  vise à trouver des stratégies 
globales pour relever les défis les 
plus urgents des économies et 
assurer une reprise égalitaire de la 
croissance post-pandémie. 
La rencontre qui va durer trois jours 
va offrir l’occasion au dirigeant 
togolais, à ses pairs invités, 
partenaires au développement et 
aux   investisseurs d’échanger  dans 
un format de dialogue. 
A l’ordre du jour, la résilience des 
chaînes d’approvisionnement, 
l’inflation, la transition énergétique, 
l’économie numérique, les 
investissements ou la renaissance 
des économies africaines. 
A l’occasion , le Togo va partager 

son expérience en matière de 
résilience, exposer ses perspectives 
de croissance et nouer d’éventuels 
partenariats en vue de la réalisation 
de la feuille de route quinquennale.
 En marge du Forum Economique 
Annuel du Qatar, le Chef de l’Etat 
togolais Faure  Gnassingbé a 
échangé avec son homologue, 
l’Emir Tamim Bin Hamad Al Thani. 
Les échanges entre les deux 
hommes ont porté sur la coopération 
bilatérale entre le Togo et Qatar.
 Les deux pays avaient déjà convenu 
en 2018, de l’amélioration des flux 
commerciaux lors d’une visite de 
48  heures de Faure Gnassingbé à 
Doha.
La dernière visite d’un officiel 
togolais dans ce pays du Golfe 
remonte en juillet 2021. Il s’agit de 
celle effectuée par Robert Dussey, 
Ministre des affaires étrangères et 
des togolais de l’extérieur.

                                   Komla Yawo 

Sommet  Kigali 2022 Aujourd’hui

LE TOGO MEMBRE DU COMMONWEALTH

FAURE GNASSINGBÉ, L’INVITÉ DE L’ÉMIR TAMIM BIN HAMAD AL THANI



_________Actualité__________

Prenant part à Doha au Qatar 
à la 2è édition du Forum 
économique annuel du Qatar 

tenu du 20 au 22 juin, le Chef de 
l’État togolais Faure Essozimna 
GNASSINGBE , a présidé une 
session dédiée au Togo au premier 
jour du Forum. Le président, faut-
il le préciser, était à ce Forum à 
l’invitation de l’Émir du Qatar, Son 
Altesse Cheikh Tamim bin Hamad Al 
Thani. Dans un contexte international 
marqué par de nombreuses 
incertitudes, le Togo affiche 
des perspectives de croissance 
positive, grâce aux réformes 

audacieuses et aux investissements 
dans les secteurs à fort potentiel 
économique et social. L’occasion a 
donc été donné au Président de la 
République Faure GNASSINGBE 
qui a partagé l’expérience de la 
résilience de l’économie togolaise 
avec les participants. Ainsi au 
cours de la session dédiée au Togo 
et qui a rassemblé un aréopage 
de représentants d’institutions 
financières internationales, 
d’entreprises et de diplomates, le 
Chef de l’Etat a élargi la réflexion 
globale en s’inspirant des choix, des 
expériences et des perspectives 

du Togo. Seul intervenant en 
provenance d’un pays francophone 
d’Afrique au cours de la séquence 
consacrée au futur du continent, 
intitulée « In conversation with 
President Gnassingbe », le dirigeant 
togolais a évoqué les ressorts de 
l’inclusion socio-économique de 
notre pays dans un contexte de 
crise sanitaire et économique, et 
mentionné les préoccupations 
posées par l’inflation et l’insécurité 
au plan régional. Le président 
togolais n’a pas manqué de 
mettre en lumière les avantages 
compétitifs du Togo et l’attractivité 

que représente la possibilité de 
développer des chaînes de valeurs, 
tout en profitant de la compétitivité 
du Port autonome de Lomé. Face 
à la dégradation du contexte 
sécuritaire régional, une réponse 
multidimensionnelle est apportée, 
par le Togo, avec une composante 
essentielle sur la lutte contre la 
pauvreté. Le Togo met en œuvre une 
Feuille de route gouvernementale 
2020-2025 qui vise à renforcer 
l’inclusion et l’harmonie sociales, 
consolider la paix, dynamiser la 
création d’emplois en s’appuyant 
sur les forces de l’économie, 

moderniser le pays et renforcer ses 
structures. Rappelons que cette 
deuxième édition du Forum avait 
pour objectif de poursuivre une 
réflexion globale sur les meilleures 
stratégies pour relever les défis 
économiques liés à la conjoncture 
internationale, et assurer une 
reprise de la croissance dans les 
différentes parties du monde.

                                         Togoreveil

Les travaux se poursuivent à Abuja au 
siège du Parlement de la CEDEAO 
avec la présentation des rapports pays 

et les travaux en commission. Une occasion 
pour chaque délégation de communiquer la 
situation qui prévaut dans son pays sur les 
plans sociopolitique, économique, sécuritaire, 
sanitaire et le prélèvement communautaire. 
Chaque pays se veut bon élève au sein de 
la communauté. Cependant, l’exercice est 
très redouté des parlementaires car, suivi 
de débats. Débats au cours desquels des 
collègues parlementaires peuvent indisposer 
les rapporteurs par des questions ou 
commentaires comme c’est les cas à l’issue 

du passage du Nigéria. Il s’est produit une 
scène de ménage commencée depuis la 
veille vite transformée en bataille rangée 
entre anglophones et francophones dénonce 
un parlementaire.
La crise serait née d’une mauvaise 
interprétation des propos de l’honorable 
député Bida Nouhoume du Bénin. Selon 
l’interprète qui traduisait du français en 
anglais, il aurait traité la classe politique 
Nigériane de corrompue. Critique difficile à 
avaler pour la délégation nigériane qui exige 
du député des excuses avant la poursuite des 
travaux. Et pourtant, la liberté d’expression 
et d’opinion est le crédo de ce parlement 

communautaire «…les députés sont libres de 
s’exprimer... ». Le député se défend de n’avoir 
indexé personne mais reconnaît avoir dit 
qu’il y a un trop grand écart entre le sommet 
extrêmement riche et la base extrêmement 
pauvre et  appellé les parlementaires 
nigérians à travailler à réduire cette inégalité 
sociale pour servir d’exemple aux autres 
pays. La situation était tendue pendant plus 
de 2 heures de temps ce 16 juin 2022. Il ne 
restait qu’à en venir aux mains. Le Président 
de séance la veille était le nigérian l’honorable 
Ahmed Idris Wase. Ne pouvant pas être juge 
et partie, c’est le Togo qui encore une fois est 
appelé à la rescousse.

 La troisième Vice-présidente, l’honorable 
Ibrahima Mémounatou du Togo, était donc 
montée  au perchoir les 16 et 17 juin 2022. Elle 
a mis son expérience de gestion des crises 
au service du Parlement. Elle a accordé une 
attention particulière à chaque  protagoniste, 
réécouté la traduction et procédé à la 
conciliation des parties qui ont pu reprendre 
place dans l’hémicycle. La relance des travaux  
but de nouveau sur l’ordre dans lequel il fallait  
reprendre. Poursuivre avec la présentation 
des rapports pays du jour et revenir sur l’issue 
de la de la crise ou l’inverse. Parole donnée 
à la plénière, elle a préféré clore avec la crise 
avant toute autre chose.
Cet exploit lui a valu la reconnaissance et 
l’admiration des autres parlementaires qui 
s’attendaient à l’ajournement de la séance. 
Personne, pas même les journalistes, ne 
pouvaient prédire une maîtrise aussi rapide 
de la situation. Au-delà de sa personne, c’est 
l’ensemble de la délégation, tout le peuple 
togolais qui  est honoré par  ce coup de génie 
et particulièrement le chef de l’Etat, Faure 
Essozimna Gnassingbé, pour sa politique 
de paix et de dialogue à laquelle adhère 
et appliquent les cadres togolais où qu’ils 
soient en mission. N’est-il pas l’homme de la 
situation sur qui le peuple malien compte pour 
conduire les négociations entre les parties 
prenantes dans la  crise que connaît ce pays 
frère et dont les parlementaires pour l’instant 
ne siègent pas. Tout comme leurs homologues 
du Burkina  Faso et de la Guinée ils ont perdu 
leurs sièges pour raison de changement 
anticonstitutionnels.
                                                               E.T.T

Deuxième Forum économique annuel du Qatar

LE TOGO A L’HONNEUR AVEC
« IN CONVERSATION WITH PRESIDENT GNASSINGBE »

Brève crise au Parlement de la CEDEAO

LE TOGO ET L’HONORABLE IBRAHIMA MEMOUNATOU 
SAUVENT LES MEUBLES  



________Actualité__________

Le Togo s’est souvenu de ses 
martyrs ce mardi à Lomé. 
Le Togo a rendu hommage 

a ses fils et filles qui se sont 
sacrifiés pour l’accession du pays 
à la souveraineté internationale.
L’événement, comme l’exige la 
tradition s’est déroulée à Lomé 
avec une cérémonie présidée 
par le Général Yark Damehane, 
représentant le Chef de l’Etat.
Ministre de la sécurité, M. Yark 
Damehane  s’est recueilli devant 
la stèle mémorial et a, au nom du 
Président de la République Faure 

Gnassingbé,  déposé un gerbe de 
fleurs près de cette stèle à Lomé 
, en mémoire des compatriotes 
qui ont perdu leur vie dans la 
libération du Togo. 
La cérémonie a enregistré la 
présence du Ministre des Armées, 
Marguerite Gnakadè, du Chef 
d’état-major Général ainsi que 
des membres du gouvernement.
Pour cette édition, un hommage 
spécial a été rendu aux huit (08) 
soldats togolais tués récemment 
dans une attaque djihadiste au 
nord Togo.

Lors de la date du 21 juin 1957, 
plusieurs compatriotes togolais 
farouchement opposés aux 
colons , ont été atrocement 
réprimés  Pya-Hodo (Préfecture 
de la Kozah). Plusieurs d’entre 
eux ont y laissé la vie ainsi que 
plusieurs autres blessés. La 
bataille fut également rude pour 
les populations de la préfecture 
d’Agou.

                                    Patrick NIMA

Les âmes des togolais tombés à Lungi 
sont désormais rapatriées au Togo. 
Les démarches entreprises par le 

Gouvernement à travers le ministère 
des sports et des Loisirs ont abouti 
au rapatriement et à l’inhumation des 
âmes des 13 acteurs de football togolais 
décédés lors du crash d’hélicoptère en 
2007 à Lungi en terre sierra léonaise.
Une cérémonie d’inhumation des 13 
âmes s’est déroulée en présence du 
Dr Lidi Bessi-Kama ce dimanche 19 
juin 2022 dans l’enceinte du Stade de 
Kégué à Lomé. Diverses personnalités 
notamment le Président de la Fédération 
Togolaise de Football Col. Guy Akpovi, 
Togbui DJIDJOKE Detu X ainsi  que les 
familles des 13 disparus ont pris part à 
cette cérémonie hautement symbolique.

Désormais elles  reposent en paix sur 
leur terre natale, le Togo.
L’objectif de cette cérémonie, selon 
madame le Ministre des sports, Dr 
Lidi Bessi-Kama, est de permettre aux 
âmes des défunts de reposer en paix 
. « Permettre aux âmes de nos frères 
et sœurs tombés de revenir reposer 
en paix au pays .Toute personne, 
vivante ou non, a besoin de paix. Cette 
cérémonie va permettre à la famille du 
football togolais et aux  familles éplorées 
de vivre la paix», a-t-elle indiqué.
Elle a remercié le Chef de l’Etat qui 
a œuvré pour le rapatriement des 
compatriotes ainsi que les garants des 
US et coutumes notamment Togbui 
DJIDJOKE Detu X sa Délégation 
composée des prêtres et prêtresses 

traditionnels qui ont effectué des 
cérémonies rituelles au lieu du drame 
en Sierra Leone. La patronne des 
sports et des Loisirs a également saisi 
l’occasion pour inviter les acteurs du 
football togolais et le public sportif a 
faire disparaitre les intérêts personnels 
au profit de l’intérêt général. Elle a 
également annoncé les actions fortes 
pour tourner la page du football vers 
l’avenir. « Cette douleur n’arrive pas à 
s’estomper malgré tout ce qui a été fait. 
15 ans après l’heure à sonné pour que 
nos frères reviennent dans leur pays. 
Nous sommes venus pour arranger . 
Que l’intérêt individuel cesse à jamais 
au profit du général. L’heure est venue 
pour que nous changeons de paradigme 
pour que le football togolais retrouve 

sa gloire. Que la paix revienne dans le 
football togolais, le sport et dans notre 
pays », a exhorté Mme Lidi Bessi-Kama.
Malgré les vives émotions, les familles 
des défunts ont exprimé à travers le 
président de l’association « Lungi à 
jamais » leur reconnaissance à l’égard 
des autorités togolaises pour cette 
démarche. 
Pour mémoire, alors qu’on était en pleine 
éliminatoires, l’hélicoptère transportant 
une partie de la délégation togolaise à 
Freetown a fait crash le 03 juin 2007 au 
lieu dit Lungi en Sierra Leone.
 
                                               Togoreveil

21 juin 1957- 21 juin 2022

LES MARTYRS DU TOGO TOUJOURS 
DANS LES MEMOIRES

Rapatriement et inhumation des 13 âmes du crash de Lungi 

« TOUTE PERSONNE VIVANTE OU NON A BESOIN DE PAIX », 
explique le Ministre Lidi Bessi-Kama



_________Actualité__________

La Caisse Nationale de Sécurité 
Sociale (CNSS) a procédé ce vendredi 
17 juin 2022 au lancement officiel des 

souscriptions à savoir l’opération d’ouverture 
et d’augmentation du capital de la société de 
gestion hospitalière (SOGEHP), chargée de 
la gestion de l’hôpital de référence DOGTA-
LAFIE, précédemment appelé l’hôpital 
Saint Pérégrin. La cérémonie a été présidé 
par le ministre de la Fonction publique et du 
Dialogue social Gilbert Bawara, président 
du Conseil d’Administration de la CNSS 
en présence des responsables de société, 
des membres du gouvernement et du 
Directeur général de la CNSS Ingrid Awade, 
Administrateur général de la SOGEHP.
Dans le souci de relever le niveau de 
qualité de l’offre de soins et de doter le Togo 
d’un établissement de santé de référence, 
la Caisse Nationale de Sécurité Sociale 
(CNSS) a été encouragée par les hautes 
autorités togolaises à construire un hôpital 
de référence à Lomé. Ainsi, conformément 
aux objectifs de placement de ses réserves, 
la CNSS a initié le projet d’implantation 
d’un complexe hospitalier d’excellence 
dénommé hôpital DOGTA-LAFIE, appelé 
dès la naissance l’hôpital Saint Pérégrin. La 
construction et l’exploitation d’un hôpital de 
référence à Lomé se justifie par l’existence 
d’une demande croissante d’une part et par 
la faiblesse de l’offre de soins en général 
et l’offre de soins de qualité en particulier 
d’autre part. 
A la suite de la pose de la première pierre 
par le Chef de l’Etat le 15 février 2019, la 
CNSS a poursuivi avec engagement et 
détermination à la réalisation de ce chantier 
de construction de l’infrastructure. Après 
deux ans de travaux, l’ouvrage est à sa 
phase de finition selon l’Administrateur 
général  Mme Ingrid Awade.
La Caisse Nationale de Sécurité Sociale, 
qui est le promoteur du projet et investisseur 
pour le bâtiment et les équipements, offre 

l’opportunité aux investisseurs intéressés 
à s’associer à elle. L’objectif étant de 
capitaliser la société qui gère l’hôpital 
DOGTA LAFIE à hauteur de 25,010 milliards 
de francs CFA, afin de constituer les fonds 
propres nécessaires à l’exploitation de ce 
projet. 
«Le premier investissement c’est la 
construction d’infrastructures appartenant à 
la CNSS. Cela veut dire que la SOGEHP 
sera locataire de l’ouvrage construit. 
Maintenant la CNSS a avancé sur 
l’acquisition des équipements. Ce qui 
représente à peu près 15 milliards plus 
le besoin en fonds de roulement. Donc 
c’est sur ces 15 milliards que nous allons 
compter en plus de fonds de roulement 
un montant global de 25 milliards et nous 
appelons d’autres partenaires à venir avec 
nous. La diversification de l’actionnariat a 
pour avantage la qualité de la gouvernance 
d’une Entreprises à travers la diversité des 
expériences des administrateurs au niveau 
du conseil d’administration», a précisé 
Ingrid Awade, Directeur général de la 
CNSS. Avec des risques quasi inexistants, 
les investisseurs ont beaucoup d’intérêts à 
souscrire.
La Société de Gestion Hospitalière 
(SOGEHP) a été constituée le 24 janvier 
2019 en vue de l’exploitation et la gestion 
hospitalière de l’Hôpital Dogta-Lafie. 
Le projet de construction de l’Hôpital 
Dogta Lafie est destiné à participer à 
l’amélioration de l’offre de service de 
santé de qualité, à augmenter le niveau 
de prise en charge des urgences limitant 
ainsi les besoins d’évacuation sanitaire à 
l’extérieur. C’est donc dans cette optique 
que les dirigeants de la SOGEHP ont opté 
pour une augmentation de capital afin de lui 
permettre de se doter de moyens adéquats 
pour mener à bien sa mission. La gestion 
de l’hôpital Dogta-Lafiè est confiée par la 
CNSS à la Société de Gestion Hospitalière 

(SOGEHP) à travers un contrat d’affermage.
Selon Dr Tondore SALI, Directeur Général 
de la SOGEHP l’Hôpital de référence 
DOGTA LAFIE s’impose donc comme la 
solution idoine à l’amélioration sensible 
de la santé des Togolais. «En conformité 
avec les directives du Ministère de la 
santé et de la protection sociale, DOGTA 
LAFIE est un véritable terroir de santé 
avec des plateaux techniques de niveau 
IV, essentiellement orientés vers des soins 
d’excellence et capable de proposer la 
plupart des solutions aux problèmes de 
santé posés par les patients. Il va permettre, 
entre autres; d’améliorer l’offre de soins 
hospitalière par des services de santé de 
qualité, aux standards internationaux ; 
d’augmenter le niveau du plateau technique 
pointe pour ainsi limiter les besoins 
d’évacuation sanitaire et leur corollaire en 
termes de coûts exorbitants; de contribuer 
à l’amélioration de l’ensemble du système 
hospitalier togolais par la référence qu’il 
constitue», a-t-il déclaré.
Le lancement de l’opération des souscriptions 
a permis de présenter la stratégie décidée 
pour l’opération d’augmentation de capital 
pour doter la SOGEHP d’un capital social 
adéquat par apports en nature et en 
numéraire. Elle permettra à la SOGEHP 
d’ouvrir son capital et de diversifier son 
actionnariat par la détention de 49,975% de 
son capital soit 10 000 actions à d’autres 
investisseurs. Le prix de vente d’une action 
est de 1 500 000 FCFA avec un minimum 
de souscription de 50 actions. Pour cette 
opération, la SOGEHP a donné mandat à la 
société de gestion et d’intermédiation (SGI 
TOGO) pour la structuration et la recherche 
des investisseurs. 
Pour le ministère Bawara la gouvernance 
participative et la quête permanente 
d’une meilleure efficacité appelle à une 
coopération gagnant-gagnant. C’est dans 
cette optique que les dirigeants de la 

SOGEHP ont opté pour une ouverture du c 
apital aux autres partenaires et opérateurs 
économiques afin de se doter de moyens 
adéquats pour répondre aux ambitions et 
objectifs assignés à l’hôpital de référence 
DOGTA LAFIE. 
«En adhérant à ce financement 
participatif, vous contribuerez à assurer 
l’équipement de l’hôpital avec un plateau 
technique ultra moderne et à le doter d’un 
personnel soignant hautement qualifié. 
Cette opération permettra également de 
renforcer la contribution du secteur privé 
non seulement au dynamisme économique 
du Togo et au positionnement de Lomé 
comme destination de choix en matière de 
tourisme médical dans notre sous-région. 
Par la même occasion, vous répondrez à 
vos vocations et responsabilités sociétales 
en contribuant au bien-être des populations 
togolaises. Investir dans la santé sous 
forme de souscription d’actions, c’est aussi 
une belle stratégie de diversification et de 
sécurisation des placements, avec des 
perspectives de rentabilité confortable.»
Le site de l’hôpital Dogta Lafie se situe à 
Agoe-Zongo dans la préfecture d’Agoé 
Nyivé (Grand Lomé) et bénéficie d’une 
bonne accessibilité géographique. L’hôpital 
dispose d’un Poste Avancé doté d’une Unité 
de production d’oxygène et d’une Unité de 
bilan situé à Blitta. L’hôpital Dogta-Lafiè, 
doté d’une capacité nominale de 160 lits, 
est un établissement hospitalier Médecine-
Chirurgie-Obstétrique (MCO) à but lucratif 
qui a pour objectif d’offrir une prise en 
charge personnalisée et une qualité de 
soins et d’hébergement d’excellence par 
une équipe médicale de haut niveau de 
personnels qualifiés. Avec un objectif de 
ratio Consultation/Hospitalisation de 1 0.13, 
la production prévisionnelle est de 40 636 
journées d’hospitalisation.

            Komla YAWO 

Amélioration de la gouvernance de l’hôpital DOGTA-LAFIE

LE GOUVERNEMENT LANCE L’OPERATION D’OUVERTURE 
ET D’AUGMENTATION DU CAPITAL DE LA SOGEHP



_________Publicité__________



_________Actualité__________

Les réformes entreprises par le Togo au cours des 
02 dernières décennies ont rallongé l’espérance de 
vie des Togolais. Les initiatives prises ont surtout 

été marquées par le recrutement en novembre du 
personnel. Entre 2008 et 2018, 5 147 agents de santé 
ont été recrutés pour renforcer les hôpitaux et rendre 
meilleur le service sanitaire. Les recrutements dans 
le secteur ont raffermi la politique de renforcement en 
ressources humaines, que ce soit en qualité ou en 
quantité.
En 2020, on estimait le nombre des agents de santé 
publique à plus de 11 000 sur le territoire. Depuis, ce 
chiffre a progressé avec les concours de recrutement 
organisés. L’un deux est celui de 2020 qui a permis à 
près de 700 candidats d’être admis. Outre le recrutement 
massif d’agents de santé, le gouvernement ne veut pas 
d’un système sanitaire dépourvu d’infrastructures.
08 nouvelles écoles de formation des infirmiers et sages-
femmes ont été construites en 2017. Le pays dispose 
aujourd’hui de 18 institutions publiques de formation 
en santé. Dans le compte du projet d’amélioration de la 
santé maternelle et infantile «Muskoka», 22 formations 
sanitaires ont été construites et réhabilitées avec des 
équipements biomédicaux.
La contractualisation des hôpitaux est une approche 
de meilleure gestion lancée depuis 2017. Elle a été 

déployée dans 08 centres : le CHU Sylvanus Olympio 
; le CHU Kara ; les CHR d’Atakpamé, de Sokodé et 
de Dapaong ; le CHP de Blitta et de Notsè et le CMS 
de Siou. Elle améliore l’offre de soins à travers une 
augmentation du taux de fréquentation, une croissance 
du nombre d’actes médicaux, une meilleure disponibilité 
des médicaments et une plus grande prise en charge 
des indigents.
Il existe également le programme sanitaire du moment 
nommé «Wezou». Il accompagne toutes les femmes 
enceintes depuis la confirmation de la grossesse 
jusqu’au quarante deuxième jour après l’accouchement. 
Ces prestations englobent les consultations prénatales, 
les analyses, la césarienne et les prescriptions de 
médicaments.
Entre son lancement en août 2021 jusqu’aujourd’hui, 
près d’un milliard de francs a été investi sur les 03 
milliards prévus pour la première année. Les actions 
ont profité à 160 000 femmes. Le déploiement du 
programme a couvert 680 formations sanitaires sur le 
territoire. 70 000 accouchements ont été pris en charge 
et 660 000 différentes prestations ont été effectuées.

                                                                    Yawo Komla

La transformation digitale joue 
un rôle important dans le 
développement économique 

et social au Togo. Que ce soit dans 
le domaine de l’éducation, la santé, 
le commerce, l’accès aux services 
publics, la digitalisation facilite le 
quotidien des populations. 
Le taux de pénétration mobile est 
maintenant de 83%. En 2018, il 
tutoyait 80%. Le taux de pénétration 
de l’internet fixe et mobile est à 
49,5%. Depuis plusieurs années 
maintenant, le mobile money 
est devenu un véritable moteur 
d’inclusion financière.
Le pourcentage d’individus de plus 
de 15 ans disposant d’un compte 
mobile money est passé de 18 à 
45% entre 2014 et 2017. Le nombre 
d’utilisateurs d’argent mobile était 
à 2,3 millions en 2018 contre 1,9 
million en 2017. En termes de 
valeur, en 2018, le volume global 
des transactions via le mobile 
money est estimé à 607,7 milliards 
de francs CFA pour le compte de 61 
millions de transactions, avec une 
moyenne de 1,6 milliard de francs 
CFA de transactions par jour.
Les moyens de paiement 
numériques ont été intégrés 
dans l’administration. Ils facilitent 
les opérations. Des plateformes 
numériques sont créées et des 

cours sont dispensés à des 
milliers d’étudiants des universités 
publiques. Actuellement, le Togo 
occuperait la première place dans 
l’espace UEMOA en matière d’offres 
d’internet par fibre optique à coût 
réduit et plus rapide. 
Le projet de loi de finances, exercice 
2022, fait de l’économie numérique 
une priorité. Dernière action 
concrète en date, le raccordement 
du pays au câble sous-marin 
Equiano de Google. Objectif : 
améliorer la qualité de la connexion 
internet et le coût de celle-ci.
Les débits internet passeront alors 
de 10 Mbps en 2021 à 21 Mbps en 
2025 et les prix d’internet au détail 
devraient baisser de 14% au cours 
de cette même période. Sur 1,2 
million de foyers que compte le Togo, 
au moins 500 000 seront connectés 
aux réseaux ; 50 000 entreprises 
aussi. Equiano favorisera la création 
de 37 000 emplois de 2022 à 2025. 
Toutes ces actions entreprises 
trouvent place dans Togo Digital 
2025, une stratégie axée sur la 
transformation numérique de 
l’administration togolaise et le 
développement accéléré d’une 
véritable économie numérique.

                                    Patrick NIMA

L’Etat togolais s’est lancé dans 
une gouvernance électronique 
depuis 2014. Une approche qui 

transforme les processus internes de 
l’administration publique en rendant 
ses services plus efficaces et 
performants. Alors que le phénomène 
est en constante évolution, le pays a 
réalisé de belles avancées dans le 
domaine, répondant de plus en plus 
aux besoins de la population.
La transition numérique du Togo est 
bâtie sur une fluidité de l’internet. 

L’expansion de la 3G et de la 4G a 
permis aux citoyens d’avoir accès à 
l’internet haut débit, entrainant une 
augmentation du taux de pénétration 
d’internet qui a atteint 63% en 2020, 
contre à peine 13% il y a 05 ans.
La fibre optique bat tous les records. 
Dans un communiqué publié le 23 
mai 2022, l’Autorité de régulation 
des communications électroniques 
et des postes (ARCEP) a révélé que 
le Togo est en tête des offres internet 
par fibre optique les moins chères et 
les plus rapides de la zone UEMOA. 
L’ampleur de cette connectivité 
marque une ère nouvelle dans la 
gouvernance électronique. 
Il s’agit  d’une question de « e- ». Les 
premières bases de la gouvernance 
électronique ont été jetées en 2014 
quand le e-gouvernement a vu 
le jour. Le projet a pris forme en 
2017 par l’inauguration du réseau 
e-gouvernement afin de faire de 
l’administration un secteur connecté, 
au service des citoyens.
Cette offensive connecte environ 
560 bâtiments publics comme des 
centres de santé, des universités 

et institutions de la République… 
de Lomé à l’internet haut débit de 
100 Mb par seconde, par bâtiment. 
La nature de l’investissement est 
estimée à 15 milliards de francs CFA. 
Petit à petit, le e-gouvernement prend 
de l’ampleur et change les habitudes 
de l’administration publique. C’est 
ainsi qu’en 2020, la plateforme 
e-foncier a été mise en place par 
l’Office togolais des recettes (OTR) 
pour traiter la majorité des dossiers 
liés au foncier : les demandes de 
transfert de propriété, le paiement 
des paiements des prestations, 
les demandes de renseignements, 
les états descriptifs et même des 
photocopies.
Résultat positif, de 252 en 2018, le 
nombre de dossiers de transfert de 
propriété est passé à 1 125 en 2021, 
soit une hausse de plus de 300%. La 
dématérialisation des procédures de 
l’administration publique donne de 
l’engouement aux usagers et limite 
leurs déplacements.

                                                   Elysé J

Renforcement du système sanitaire au Togo 

PLUS DE 5 000 AGENTS DE SANTE 
RECRUTES DE 2008 A 2018

Transition numérique

LE TOGO FAIT LE CHOIX D’UNE GOUVERNANCE 
ELECTRONIQUE POUR UNE ADMINISTRATION 

MODERNE ET EFFICACE

Togo

 LES SECTEURS D’ACTIVITE 
EN PLEINE MUTATION AVEC 

LA DIGITALISATION 



_________Actualité/Publicité __________

L’opérateur Telecom TOGOCOM a 
enregistré une progression record au 
Classement  SPEEDTEST GLOBAL 

INDEX TM , sur la vitesse de la connexion 
mobile au Togo. Offrir à tous, un accès égalitaire 
à la technologie numérique et aux innovations 
d’aujourd’hui et de demain: telle est l’une 
des missions prioritaires de TOGOCOM qui 
s’investit, chaque jour, pour apporter et rendre 
plus accessibles les meilleures solutions 

faxes et mobiles à l’ensemble de la population 
togolaise sur l’ensemble du territoire national.
Les responsables se réjouissent de cette 
progression qui vient récompenser le travail 
de l’ensemble des équipes TOGOCOM 
qui œuvrent depuis plus deux ans à la 
digitalisation du Togo. 
«Ces résultats très élogieux au classement 
Speedtest Global Index™ montrent que 
nous avançons dans la bonne direction, 

celle de connecter tous les Togolais au 
monde el de hisser le Togo parmi les pays 
de référence en matière de digitalisation et 
du numérique. C’est à juste titre les fruits de 
doux ans d’engagement à fournir le meilleur 
de la technologie mobile à toute la population 
et nous allons continuer à favoriser le 
développement économique et la digitalisation 
du Togo», a laissé entendre Paulin Alazard. 
Directeur Général TOGOCOM.
Déjà en 2021, le Togo réalisait une 
performance record avec un bond de plus de 
13 places dans le Speedtest Global Index pour 
la connexion Internet mobile entre Octobre 
2020 et Octobre 2021. Cette progression, 
la plus forte ou monde, est à mettre à l’actif 
dos investissements et de l’engagement 
sans faille de TOGOCOM de faire du Togo, 
le véritable hub numérique et logistique de 
l’Afrique occidentale. 
Au début de l’année, TOGOCOM était 
consacré comme opérateur fixe et mobile 
ayant avec la connexion la plus rapide du Togo 
à la cérémonie de récompenses organisée 
par Speedtest® by OoklaⓇ. SpeedtestⓇ by 
OoklaⓇ est le leader mondial des applications 
et de mesure de la qualité de connexion Internet 
à Haut Débit sur les réseaux fixes et mobiles, 
offrant une transparence sur la performance 
des réseaux afin de garantir que les clients 
reçoivent chaque jour les informations fiables 
et précises ainsi que le meilleur service selon 
los standards Internationaux. 
Les récompenses de TOGOCOM dans les 
catégories réseau mobile le plus rapide et 

réseau fixe le plus rapide illustrent les efforts 
pour fournir un service de qualité supérieure 
à tous ses clients pour des usages diversifiés 
et des besoins de connectivité sans cesse 
croissants 
Dans le dernier classement Speedtest Global 
Index-Avril 2022 Togo est classé 62 (sur 181 
pays) et le 1er pays en Afrique de l’Ouest pour 
la connexion internet mobile avec 31,22 Mbps 
en downlood (vitesse de téléchargement). 
Le Speedtest Global Index™ est depuis 
longtemps la ressource de référence pour 
obtenir des informations détaillées sur les 
performances d’Internet dans le monde. De 
nombreux pays el régulateurs se basent 
sur cet outil de mesure de la performance 
pour piloter leur stratégie de développement 
numérique. 
Dernièrement, TOGOCOM a lancé un 
nouveau portail unique USSD via la syntaxe 
«909» pour toutes ses nouvelles offres data 
(NET). Mixes (OVO) et Volx (Lema) afin 
d’offrir à ses clients une meilleure expérience 
d’utilisation en rendant le manu plus simple 
et plus ergonomique. Cette innovation est 
accompagnée d’une baisse tarifaire jusqu’à 
cinq fois sur les prix internet notamment avec 
les forfaits 5000F qui sont passés de 2Go à 
400 et le forfait de 10 000 F qui offre 20 Go

                                                       Togoreveil

Progression record au classement «SPEEDTEST GLOBAL INDEXTM»  

 TOGOCOM FAIT DU TOGO, LE 1er PAYS EN AFRIQUE DE L’OUEST POUR LA 
CONNEXION INTERNET MOBILE AVEC 31,22 MBPS EN DOWNLOAD



________Actualité__________

La connexion internet haut débit 
est une réalité au Togo. La 
fourniture et la qualité d’internet 

fixe sont fortement améliorées. A part 
les exploits de la 3G, 4G ou même la 
5G, c’est la fibre optique qui gagne 
du terrain. Les opérateurs d’internet 
du pays ont accru son accessibilité 
pour tous. Ces avancées togolaises 
sur le marché de l’internet fixe sont 
reconnues dans la sous-région.
En mai 2022, l’Autorité de régulation 
des communications électroniques 
et des postes (Arcep) a noté que le 
Togo est en tête des offres internet 
les moins chères et les plus rapides 
de la zone Uemoa. Les refontes 
tarifaires des offres opérées par 
Togo Telecom (Groupe Axian) et 
de GVA Togo (Groupe Vivendi 

Africa) ont rendu possible cette 
performance. 
Le Haut débit est à bas prix. Il y a 
seulement quelques semaines, le 
principal fournisseur d’internet fixe 
du pays, GVA Togo a revu ses offres 
à des débits plus rapides et moins 
chers. Il a remplacé son offre de 
10 mégabits par seconde (Mbps) 
par une nouvelle de 50 Mbps d’un 
tarif de 15 000 francs CFA le mois. 
Ensuite, pour un même tarif de 30 
000 francs, l’offre de 50 Mbps a été 
remplacée par celle de 200 Mbps. 
Dans le même temps, l’opérateur 
Togocom a introduit 05 nouvelles 
offres : 10 Mbps à 15 000 francs 
CFA/mois, 60 Mbps à 30 000 francs 
CFA/mois, 80 Mbps à 55 000 francs/
mois, 200 Mbps à 125 000 francs 

CFA/mois et 300 Mbps à 200 000 
francs CFA/mois.
Selon l’Autorité de régulation des 
communications électroniques 
et des postes (Arcep), le nombre 
d’abonnés à internet fixe au Togo a 
augmenté en 2020 de plus de 65% 
à 52 707. Même situation pour le 
nombre d’utilisateurs d’internet qui 
est en constante évolution.
D’après des données fournies par 
le Digital Report 2021 de l’outil 
de gestion des réseaux sociaux 
Hootsuite, entre les années 2019 et 
2020, 124 000 nouveaux utilisateurs 
d’internet ont été enregistrés sur 
l’étendue du territoire.
L’amélioration soutenue de 
ces paramètres résulte de 
plusieurs facteurs : l’ambition du 

gouvernement qui veut donner 
accès à 90% de la population 
à internet haut débit d’ici 2022, 
plusieurs investissements de la part 

de ce dernier et la main tendue des 
opérateurs d’internet.

                                       Yawo Komla

L’Université de Lomé a inauguré ce 
jeudi 23 juin 2022 son Laboratoire 
de Télédétection Appliquée et de 

Géoinformatique (LTAG). Réalisé avec l’appui 
financier du Programme des Nations Unies 
pour le Développement (PNUD), une première 
dans la sous région, le LTAG vise à promouvoir 
et développer les compétences dans le 
domaine de la géomatique (télédétection et 
SIG) à travers la formation, la recherche, la 
réalisation de projets et la collaboration entre 
les partenaires nationaux et internationaux 
ayant les mêmes centres d’intérêts. La 
cérémonie d’inauguration du bâtiment du 
laboratoire a été présidée par le ministre de 
l’Enseignement supérieur et de la Recherche 
Prof. Majesté IhouWateba accompagné du 
représentant résident du PNUD au Togo M. 
Aliou Dia et du Prof. KomlaDodziKokoroko, 
Président de l’UL en présence du ministre des 
pistes rurales et de l’ancien Premier ministre 
Komi SelomKlassou.
Financée à plus de 170 millions de francs CFA 
par le Programme des Nations Unies pour le 
développement (PNUD) dans le cadre de son 
appui à la mise en œuvre du Plan National 
du Développement (PND) et de la Feuille 
de Route Gouvernementale 2020 2025 du 
Togo, le LTAG est une structure d’activité 
pédagogique de haut niveau de l’Université 
de Lomé. C’est un centre d’excellence 
qui rassemble les meilleurs spécialistes 
et chercheurs en géomatique, avec à leur 
disposition les ressources matérielles et 

logicielles de pointe. 
Adossé au Département de Géographie de 
l’Université de Lomé, ce laboratoire vient 
combler les besoins en spécialistes de la 
géomatique pour répondre aux défis présents 
et futurs liés à l’aménagement du territoire et à 
la compréhension des phénomènes spatiaux. 
Ce joyau entre dans le cadre de partenariat 
signé entre le Système des Nations Unies 
et les Universités publiques du Togo le 11 
juin 2019 qui vise entre autres à élaborer 
et implémenter les curricula et Programme 
innovants intégrés et adaptés aux besoins 
actuels du pays, diffuser et vulgariser les 
innovations et valoriser les résultats des 
recherches.
Pour Aliou Dia la télédétection et le système 
d’information géographique en général sont 
les domaines de la technologie d’information 
et de plus en plus utilisée dans l’élaboration 
des politiques gouvernementales en particulier 
pour la planification, la mobilisation, le suivi et 
la gestion des phénomènes environnementaux 
dans le temps et dans l’espace en vue d’une 
prise de décision efficace et efficiente.
«A l’heure du numérique il serait trop hasardeux 
de prétendre que le géographe actuel peut faire 
face aux enjeux du développement durable 
sans la maîtrise de ses nouveaux outils et 
techniques à l’instar de la télédétection et 
des systèmes d’information géographiques. 
Devant cet impératif académique, un homme, 
une institution répond par action. Le PNUD 
et son représentant résident Aliou Dia, sans 

bruit, sans agitation participe en effet à la 
construction de notre avenir universitaire 
lequel quitte aujourd’hui le terrain des cours 
dictés pour privilégier théorie et pratique. 
Ainsi tenant compte des transformations 
majeures de l’Université de Lomé sur le 
plan de la recherche le PNUD répond par le 
financement ambitieux au pool de l’innovation 
et de technologie de l’Université de Lomé», a 
déclaré Prof. Batawila au nom du Président 
de l’Université de Lomé.
Selon l’UL à travers le LTAG, c’est tout le 
système en formation et de recherche en 
géographie et sciences connexes qui connaîtra 
une révolution et gagnera en précision, en 
efficacité en termes de capacités réelles 
à mobiliser à connecter, à stocker à traiter 
et à diffuser des informations portant entre 
autres sur les risques et catastrophes, les 
dynamiques climatiques environnementales, 
hydriques, hydrauliques, foncières agricoles, 
démocratiques, urbaines et rurales. 
Le ministre de l’enseignement supérieur Prof. 
IhouWateba a exprimé la reconnaissance du 
gouvernement au PNUD pour le financement 
de ce laboratoire qui entre dans la politique 
de digitalisation du Togo avec la mise en 
œuvre du projet Togo digital 2025. Pour 
lui, l’accompagnement du PNUD pour la 
construction de cet ouvrage dont le cœur est 
numérique vient à point nommé soutenir les 
efforts du gouvernement.
Selon le Prof. KossiwaZinsouKlassou 
du département de la géographie,  ce 

laboratoire  aura un rayonnement régionale 
puisqu’il est pour l’instant le seul dans la 
sous région. Il offrira ainsi ses services aux 
pays qui ont le déficit en informatique ou 
en SIG (Géomatique).En plus de la licence 
professionnelle, la structure offre également 
les masters professionnels et de recherche 
en géomatique et le Doctorat. Le bâtiment 
a une superficie totale 480 m2 comportant 
quatre bureau dont le principal occupée 21 
m2. Il dispose également d’un secrétariat,de 
deux bureaux secondaires et des toilettes. Il 
offre deux salles de cours dont une grande de 
102,15 m2 prévu pour 34 postes modulables 
en deux salles en fonction des besoins et 
une autre petite de 60,54 m2 prévue pour 
les travaux dirigés et pouvant contenir 20 
postes. Le bâtiment dispose également 
d’une rampe d’accès pour les personnes à 
mobilité réduite, de sanitaires séparés pour 
homme et femme. Les équipements du 
bâtiment se répartissent en trois catégories. 
D’abordl’équipement informatique à savoir les 
ordinateurs et les écrans ensuite l’équipement 
géomantique constitué d’instruments de 
mesures et d’acquisition des données et 
enfin l’équipement bureautique. C’est donc 
un joyau qui révolutionnera la formation des 
géographes et des spécialistes des sciences 
connexes.

                                                Komla  YAWO 

LE TOGO EN TETE DES OFFRES INTERNET LES MOINS CHERES ET 
LES PLUS RAPIDES DE LA ZONE UEMOA, SELON L’ARCEP 

LE PNUD EQUIPE L’UNIVERSITE DE LOME D’UN LABORATOIRE DE 
TELEDETECTION APPLIQUEE ET DE GEOINFORMATIQUE



_________Societé__________

La Brasserie BB Lomé observe depuis 
ce lundi 20 juin la Semaine de la 
Sécurité édition 2022. Dénommée la 

Safety Week, la semaine de la sécurité à la 
Brasserie BB Lomé est une semaine dédiée 
exclusivement à la santé et à la sécurité au 
sein de l’entreprise. La cérémonie d’ouverture 
a été présidée par le Directeur Général de 
la Brasserie BB Lomé Thierry Féraud en 
présence des représentants de la Caisse 
Nationale de Sécurité Sociale (CNSS),  de 
l’Inspection du Travail et de la Médecine du 
Travail et d’autres partenaires.
Placée sous le thème «Culture de sécurité, 
Comprendre pour agir», la Safety week 2022 
selon le DG de la BB Lomé, vise le renforcement 
de la culture de la santé et sécurité sur tous 
les sites de la Brasserie BB Lomé à travers 
la perception du risque partagée par tous les 
acteurs, avec comme résultat un ensemble de 
comportements et de pratiques sécuritaires 
réduisant significativement la fréquence et la 
gravité des accidents du travail. 
«L’année dernière en 2021 on avait fait la 
même Safety Week. Vu l’ampleur que ça 
prend, vu l’adhésion de l’ensemble des 
collaborateurs, nous avons décidé déjà en 
2021 de continuer à la faire chaque année ici 
à Lomé au mois de juin et à Kara au mois de 
septembre. l’idée c’est de réunir l’ensemble 
du personnel et de pouvoir le sensibiliser 
aux dangers bien-sûr pour qu’il se protège ; 

aux dangers dans l’entreprise ; aux dangers 
aussi à l’extérieur de l’entreprise. Car il y aura 
des ateliers toute la semaine qui permettront 
de voir des situations dangereuses pour 
chaque personne, chaque collaborateur 
de l’entreprise», a déclaré Thierry Féraud 
Directeur général de la Brasserie BB Lomé.
Les données statistiques des accidents du 
travail du premier trimestre de cette année 
2022 montrent une diminution de 50% par 
rapport à celles du premier trimestre 2021. La 
Brasserie BB Lomé pour laquelle la santé et 
la sécurité des collaborateurs constitue une 
priorité absolue se réjouit de ce résultat. Ayant 
pour objectif d’atteindre dans la durée le cap 
de zéro accident chaque année, la Brasserie 
BB Lomé est plus que jamais encouragée et 
engagée à promouvoir cet évènement chaque 
année.
«C’est pour cela que nous voulons à travers 
cette Semaine de la Sécurité rappeler à 
tous nos travailleurs et parties prenantes les 
mesures sécuritaires et insister sur le fait que 
la santé et la sécurité doivent être désormais 
une valeur d’entreprise importante. Ceci 
permettrait de créer un climat positif et un 
sentiment d’appartenance à la Brasserie BB 
Lomé. 
En plaçant nos travailleurs au cœur de nos 
priorités, nous nous assurons que leur 
expérience professionnelle soit la meilleure 
possible; nous voulons que nos équipes 

se sentent impliquées et heureuses dans 
leur travail afin d’offrir à nos clients et 
consommateurs, des services de premier 
ordre», a-t-il ajouté.
Du 20 au 24 juin plusieurs activités sont 
au programme à savoir des ateliers de 
sensibilisation sur les bonnes pratiques de 
sécurité au travail et sur la sécurité incendie, 
la simulation d’incendie, le parcours d’alcool 
pour simuler la conduite en état d’ivresse et la 
distribution de livret de sécurité. La cérémonie 
d’ouverture a été suivie de la visite d’entreprise 
des travailleurs et des partenaires constitués 
en de différents groupes afin de mettre en 
place un plan d’action pour l’amélioration de 
la santé sécurité au travail. «En s’engageant 
dans la réalisation de Safety Week la BB 
s’inscrit justement dans cette logique de 
respecter les aspects réglementaires qui 
sont liés à son activité en matière de gestion 
et de traitement de tout type de risques liés 
à la santé et la sécurité de ses travailleurs 
sur l’ensemble de ses sites», a confié 
Placide TADGDINE DOUGAH, Directeur 
VALORA Solution et Service environnement, 
l’entreprise qui accompagne la BB Lomé dans 
la mise en place de sa démarche RSE.
Engagée depuis l’année dernière dans une 
démarche «Zéro accident», la Brasserie BB 
Lomé consacre des d’efforts considérables 
afin de développer une culture de la sécurité 
visant à prévenir les blessures et les 

problèmes de santé. 
«Aussi, pour des raisons de sécurité et de 
conformité au travail, la Direction Générale 
s’est engagée à renouveler l’ensemble 
des tenues de ses travailleurs. Il s’agit des 
vêtements de signalisation à haute visibilité 
conçus avec des tissus fluorescents et des 
bandes rétro-réfléchissantes et qui répondent 
aux normes internationales ISO20471. Ces 
nouvelles tenues seront distribuées dans 
les prochains jours à nos travailleurs et elles 
donneront un nouvel élan positif à notre 
culture sécurité et participeront à accroitre 
le sentiment. d’appartenance et de fierté de 
travailler à la Brasserie BB Lomé. 
Dans la dynamique de formaliser et de 
pérenniser nos actions en matière de santé 
et sécurité au travail, nous avons décidé de 
mettre en place un Système de Management 
de la Sécurité et de la Santé au Travail, 
basé sur la norme ISO 45001, version 2008, 
couvrant l’ensemble de nos activités sur les 
sites de Lomé et Kara ainsi que nos centres 
logistiques et de distribution», a affirmé 
Thierry Féraud appelant les travailleurs et 
les prestataires à œuvrer «avec un sens de 
rigueur et responsabilité en adoptant toutes 
les mesures sécuritaires mises en place à la 
Brasserie BB Lomé.»
Les activités prennent fin ce vendredi.

                                                     YAWO Komla

Amélioration de la sécurité et la santé au Travail

LA BRASSERIE BB LOME LANCE LA 2ème EDITION DE LA SEMAINE 
DE LA SECURITE



_________Societé__________

Un enseignant togolais, 
professeur d’anglais  au Lycée 
de Blitta, au Centre du Togo, 

séjourne aux Etats-Unis d’Amérique 
pour uneincursion pédagogique  à 
l’Université de Montana. Ablamvi 
AGBOYIBO a eu ce privilège grâce 
à sa sélection dans le cadre du 
Programme « Study of the United-
States Institutes for Secondary 

School Educators and Administrator 
(SUSI-SSE). Le programme initié 
par l’ambassade des États-Unis 
au Togo,  propose des séminaires 
d’été de 5 semaines aux Etats-
Unis pour des enseignants et 
administrateurs français. Le voyage 
est financé par  le programme 
américain SUSI (Study of the U.S. 
Institutes) destinés aux enseignants 

du collège et du lycée.  « Ablamvi 
AGBOYIBO fait déjà aimer le 
Togo à ses homologues », a fait 
savoir  l’ambassade américaine à 
Lomé sur ses comptes sociaux. La 
formation se déroule sous le  thème 
« La société, l’éducation et la culture 
américaines ».

                                       Togoreveil

Conscience que l’éducation est la base de 
tout développement, le gouvernement 
togolais consacre d’importants moyens 

pour son soubassement. L’augmentation 
des écoles d’enseignement préscolaire ces 
dernières années dans le pays explique 
le fait. Le préscolaire est une sorte de pré 
école qui permet d’accueillir les enfants trop 
jeunes pour commencer l’école primaire. Il les 
prépare aux apprentissages fondamentaux 
de la lecture, de l’écriture et du calcul. Ainsi 
au Togo où l’éducation est une priorité des 
priorités, les dirigeants font tout pour que 
les écoles d’enseignement préscolaire ne 
manquent pas sur le territoire.
La politique éducative togolaise est centrée 
sur le développement des infrastructures, la 
construction et la réhabilitation des salles de 
classe, la disponibilité des tables-bancs afin 
de garantir aux enfants un meilleur accès au 
système éducatif.
Le nombre d’écoles d’enseignement 
préscolaire est passé de 805 en 2011 à 3 
165 en 2018. Le taux brut de scolarisation au 
préscolaire est monté de 8,7 à 37,2% sur la 
même période. Plus de 155 000 enfants ont 

été recensés au préscolaire en 2018 contre 
86 000 en 2013.
Aussi, 488 salles de classe destinées au 
cours primaire ont été construites en moyenne 
chaque année. Mais encore, entre 2011 et 
2020, 505 salles de classe ont été bâties et 
rénovées dans les 05 régions du Togo grâce à 
l’Agence nationale d’appui au développement 
à la base (Anadeb).
En 2005, le pourcentage d’enfants inscrits 
dans un programme préscolaire était de 7%. 
Il est passé à 23% en 2018. Au niveau de 
l’école primaire, le taux brut de scolarisation 
est passé de 98% en 2008 à 126,8% en 2018. 
Le taux d’accès à l’école est monté à plus de 
94%, avec une grande proportion de filles 
scolarisées.
Aujourd’hui, le Togo a un taux d’achèvement 
de l’école primaire de 89%, soit le chiffre le 
plus élevé dans toute la sous-région. Quant 
au taux d’alphabétisation général (population 
ayant plus de 15 ans), il était de 63,7% 
en 2015. Il a évolué, pour ce qui est de la 
génération des 15-24 ans, avec un taux qui 
tourne autour de 85%.
En perspectives les salles de classe dans 

l’enseignement technique ne contiendront pas 
plus de 40 élèves ; 30 000 nouvelles salles 
de classe seront construites, les programmes 
de protection sociale en milieu scolaire vont 

être optimisés, les mesures sociales seront 
en vogue, etc.

                           Komla Yawo 

ABLAMVI AGBOYIBO, L’ENSEIGNANT 
TOGOLAIS QUI FAIT AIMER LE TOGO AUX USA  

Éducation

LE TOGO INVESTIT DANS LA CONSTRUCTION DES ECOLES 
D’ENSEIGNEMENT PRESCOLAIRE 



_________ Economie__________

L’ambition de l’État togolais de 
faire de l’ Aéroport international 
Gnassingbé Eyadema un aé-

roport moderne doté d’une grande 
capacité d’accueil se concrétise. 
Depuis sa réhabilitation en 2016, 
l’aéroport de Lomé dispose d’une 
capacité d’accueil de plus de 02 mil-
lions de passagers par an, ce qui en 
fait la deuxième plateforme aéropor-
tuaire la plus connectée aux autres 
capitales dans la sous-région ouest 

africaine et le dixième aéroport 
ayant le plus gros volume intra-afri-
cain de passagers.
De 750 000 passagers (arrivées et 
départs) en 2016, la nouvelle aé-
rogare modernisée en a accueilli 
1 500 000 en 2019. L’aéroport in-
ternational Gnassingbé Eyadema 
(Aige) accueillait en 2019 une dou-
zaine de compagnies aériennes, 
dont 09 assurent 122 vols réguliers 
par semaine.

Pour l’année 2017 par exemple, 
l’Aige a enregistré un flux global de 
18% supérieur à 2016, pour un to-
tal de 1 010 494 passagers. Le fret 
aérien quant à lui a atteint 12 617 
tonnes au cours de la même année, 
soit un niveau supérieur de 11% à 
2016. La représentation togolaise 
de l’Agence pour la sécurité de la 
navigation aérienne en Afrique et à 
Madagascar (Asecna) a de son côté 
supervisé la couverture de 6 300 

vols, seulement pour la première 
moitié de l’année 2018.
Avec des ambitions qui reflètent la 
vision du pays, l’objectif du PND 
2018–2022 est de faire passer le 
fret aérien d’environ 12 000 en 2016 
à 24 000 tonnes à l’horizon 2022. 
C’est principalement l’aéroport in-
ternational de Niamtougou, situé à 
plus de 450 km au nord de Lomé, 
qui servira de vedette pour le trafic 
des avions cargo. 

2,2 milliards de francs CFA d’inves-
tissement ont été mobilisés pour 
rallonger la piste de l’aéroport cité 
ci-haut, le but étant d’en faire une 
plateforme de référence pour la lo-
gistique aéroportuaire, en particu-
lier pour le trafic cargo destiné aux 
pays de l’Hinterland. Les travaux 
consistent au rallongement de la 
piste de la plateforme d’une lon-
gueur de 2 500 à 3 000 mètres, à la 
clôture du périmètre et à la sécuri-
sation de l’aérogare.
Autres ambitions, la création d’une 
compagnie aérienne et la construc-
tion d’un aéroport avec 02 pistes 
parallèles à Gbatopé, près de Tsé-
vié. Le pays compte se doter d’une 
compagnie aérienne nationale pour 
assurer les vols internes, entre le 
sud et le nord du pays 03 fois par 
semaine.
Pour répondre à l’afflux croissant de 
voyageurs à l’aéroport de Lomé, il 
est prévu la construction des pistes 
parallèles sur 8 000 hectares à Gba-
topé. De quoi faire définitivement du 
Togo une véritable plaque tournante 
du transport aérien dans la sous-ré-
gion et à l’échelle continentale ; et, 
une destination de confiance pour 
les voyageurs.

                                      Patrick NIMA

L’Aéroport International Gnassingbé Eyadema de Lomé

2e AEROPORT LE PLUS CONNECTE AUX AUTRES CAPITALES OUEST AFRICAINES 
ET 10eAYANT LE PLUS GROS VOLUME INTRA-AFRICAIN DE PASSAGERS



_________Société/Publicité__________

Au cours des 15 dernières an-
nées, il a été noté au Togo 
une importante progression 

du taux de couverture en eau po-
table sur l’étendue du territoire. Ceci 
a été possible grâce à une volonté 
active des autorités togolaises de 
fournir de l’eau potable à l’ensemble 
de la population. Plusieurs projets 
dont le Projet Eau et Assainisse-
ment au Togo (PEAT) sont dévelop-
pés à cet effet.
La première phase du Projet Eau et 
Assainissement au Togo (PEAT 1), 
mis en œuvre dans les villes Atak-
pamé et Dapaong pour un coût de 
04 milliards de francs CFA, a per-
mis de réaliser 2 500 branchements 
pour 20 000 Togolais et d’étendre le 
réseau de distribution d’eau sur 15 

km.
En détail, la ville d’Atakpamé a eu 
droit à 1 475 branchements privés 
pour le compte de plus de 14 000 
habitants. Dans la même région, 
les localités de Glélou, Bakpètè et 
Tchakpali ont profité de nouvelles 
installations de 1 106 branchements 
d’eau. 
A Dapaong, les capacités de four-
niture d’eau du barrage Dalwak 
ont été renforcées (10 millions de 
mètres cube désormais par an). Les 
actions entreprises comprennent 
1 106 branchements d’eau à des 
coûts réduits et la construction de 
301 latrines familiales.
Après la phase une qui a pris fin 
en août 2021, la seconde (Peat 2), 
d’un coût de 25 milliards de francs, 

cible Tsévié, Sokodé et Kara. Sont 
déjà réalisés 510 branchements à 
Tsévié, 875 à Sokodé et 839 à Kara 
sur 900 branchements prévus dans 
chacune des 03 villes. Il est prévu à 
Tsévié la construction d’un château 
d’eau de 750 m3, la réhabilitation 
d’un autre de 1 000 m3 et la réali-
sation de 70 branchements dans les 
établissements scolaires publics et 
privés.
A Sokodé, un nouveau château 
d’eau de 1 000 m3 sera construit 
avec des travaux d’adduction. Pour 
la ville de Kara, les besoins en eau 
seront comblés par des travaux sur 
le barrage de la Kozah, l’extension 
du réseau d’adduction et de distri-
bution d’eau sur une distance de 
31 km et 70 branchements dans les 
établissements publics et privés.
L’ambition au final est d’assurer d’ici 
2025, l’accès à l’eau potable de 
l’ordre de 95% en milieu rural, 85% 
en milieu semi urbain, 75% en mi-
lieu urbain hors Lomé et 80% dans 
le Grand Lomé. Des efforts précé-
dents ont fait passer le taux d’accès 
à l’eau en milieu rural de 21 à 69% 
entre 2015 et 2019. En zone se-
mi-urbaine, le taux d’accès était de 
49% en 2019, contre 23% en 2015. 
Sur l’ensemble du pays, le taux de 
desserte d’eau est passé de 25% en 
2005 à 70% en 2019.

                                    Marcel SOGLO

Les personnes du troisième âge sont une 
couche très importante dans la société. 
Compte tenu de leur sagesse, leur pou-

voir de transmission des connaissances, us 
et coutumes, les personnes âgées sont donc 
indispensables pour le développement. C’est 
sans doute la raison pour laquelle une place 
idéale leur est accordée dans le processus 
d’inclusion sociale.
Aucune couche sociale n’est oubliée au Togo, 
encore moins les personnes âgées dont est 
en charge l’Institut national d’assurance ma-
ladie (INAM). Depuis 2012, il leur offre une 
protection sociale grâce à des mécanismes 
de prévoyance collective. L’Institut s’occupe 
d’eux en cas de maladie, invalidité, charges 
de famille, etc.
Afin de leur offrir un cadre adapté aux besoins 
qu’elles ressentent quotidiennement, les pou-
voirs publics projettent de construire au moins 
05 maisons de retraite d’ici 2025. Elles sont 
destinées à lutter contre l’exclusion de cette 
couche vulnérable de la population en fonc-
tion de leur âge et de leur mobilité réduite ; 
leur offrir un espace de dialogue et de renfor-
cement de liens sociaux.

Aussi, il est prévu pour les Togolais âgés une 
offre de services spécifiques. Le chef de l’Etat 
étendra les mécanismes de filets sociaux aux 
séniors. Il renforcera leur accès aux infrastruc-
tures de base et à une couverture sociale mi-
nimum. Sera aussi garantie la prise en charge 
de la couverture maladie des personnes du 
troisième âge afin de les mettre à l’abri de la 
maladie.
En 2017, l’Institut national d’assurance ma-
ladie (INAM) a créé les «Universités du troi-
sième âge». Au-delà de la prise en charge 
conventionnelle qu’il garantit à ces personnes, 
il leur permet de se réunir dans un cadre pro-
pice, d’échanger et de trouver des solutions 
idoines aux difficultés qu’elles rencontrent : la 
solitude, l’abandon de leur famille et de leurs 
petits-enfants, le manque de solidarité entre 
elles et la nouvelle génération...
La première édition des «Universités du troi-
sième âge» a rassemblé 300 personnes 
âgées autour de diverses activités. Axée sous 
le thème « Personnes âgées, richesse de la 
nation », l’édition de 2018 a connu la partici-
pation de 600 personnes âgées. En 2019, la 
troisième édition dont le thème est « Agir pour 

la solidarité entre les générations », a permis 
de passer le cap du millier de Togolais du troi-
sième âge. Puis, entre-temps, la covid-19 est 

apparue et a tout suspendu.

                                                    Komla Yawo 

A travers le Fonds National de la Finance Inclusive (FNFI), les pouvoirs 
publics favorisent l’accès d’un plus grand nombre de citoyens aux 
services financiers et renforcer ainsi l’inclusion et l’harmonie sociales 

ainsi que la consolidation de la paix. En matière d’inclusion financière, le 
Togo fait depuis 03 ans des avancées spectaculaires. Il se classe deuxième 
dans la zone UEMOA, avec un taux d’inclusion financière de 82,1%. Malgré 
cette position, le pays continue d’intensifier les réformes pour assainir da-
vantage le secteur de la microfinance et optimiser les services d’inclusion 
financière. 
Face à la vie chère, le gouvernement a décidé de réduire les taux d’intérêt 
pour les bénéficiaires des crédits du FNFI. Ils vont de 02 points pour tous 
les crédits mis en place sur le territoire à 04 points dans certaines zones où 
les populations sont plus vulnérables.
En prenant exemple sur le produit Accès des pauvres aux services finan-
ciers (APSEF), pour un crédit qui démarre à 30 000 pour finir à 50 000 francs 
et 100 000, avec un taux d’intérêt de 5% (1 500 francs), à rembourser sur 
l’année en 02 cycles de 750 francs, le taux d’intérêt dans les zones reculées 
sera alors de 300 francs CFA, contre 750 sur l’étendue du territoire.
Il faut également souligner que dans leur volonté d’élargir les bienfaits du 
Fonds national de la finance inclusive (FNFI), les autorités ont identifié un 
millier de villages non encore couverts par le mécanisme. Pour 2022, le 
paquet sera mis afin que ces villages puissent bénéficier des services d’in-
clusion financière. 
De 2014 au 25 mai 2022, 1 792 658 bénéficiaires ont été touchés pour un 
montant de 101,7 milliards de francs CFA et un taux moyen de rembourse-
ment estimé à 94,5% dans les délais.
Les différents crédits sont octroyés à travers plus d’une dizaine de produits 
dont les plus récents sont Nkodédé («progrès» en langue locale) et Kits de 
financement, formation et entrepreneuriat (Kiffe) pour les jeunes apprentis 
en formation ou en fin de formation. Les perspectives du FNFI s’annoncent 
brillantes. Quant à l’avenir des Togolais, il est assuré.

                                                                                                             Elysé J

Togo

LE PEAT POUR DONNER L’EAU POTABLE A 
95% DES POPULATIONS EN MILIEU RURAL 

D’ICI A 2025 

LE FNFI ÉLARGI À 1 000 
VILLAGES 

SUPPLÉMENTAIRES  

 LES PERSONNES AGEES OCCUPENT UNE PLACE DE CHOIX DANS 
LE PROCESSUS D’INCLUSION SOCIALE AU TOGO



_________Economie__________

Le Ministre Délégué de 
l’Enseignement Technique et 
de l’Artisanat, KokouHodinEke,  

a procédé ce jeudi 23 juin 2022 
au lancement des Journées de 
l’Artisanat Togolais (JAT) Edition 
2. Prévues dans les différentes 
préfectures du pays, les JAT sont 
une manifestation annuelle dédiée 
aux Artisans togolais.
L’objectif, selon le Directeur de 
l’Artisanat, est de donner plus de 
visibilité à l’artisanat togolais et 
de célébrer l’expertise du métier 
artisanal ainsi que la potentialité 
artisanale du Togo. Il s’agit 
également de mettre en exergue, 
les actions du Gouvernement, des 
Chambres de Métiers et des autres 
acteurs du secteur en matière de 
développement du secteur en vue 
de mieux contribuer à la création 
de la richesse nationale et à la lutte 
contre le chômage et la pauvreté.   
Pendant plus d’une semaine, les 
acteurs de l’artisanat vont mener 
une panoplie d’activités notamment 
des opérations de salubrité et 
de reboisement, des journées 
portes-ouvertes sur l’artisanat, des 
panels et des communications, 
des actions de sensibilisations des 
jeunes sur diverses thématiques, 
des émissions radio et télés, des 
expositions ventes des produits 
et services artisanaux ou des mini 
foires.

Lors de la cérémonie du lancement, 
le Ministre Délégué en charge du 
secteur a appelé tous les artisans 
à mener des réflexions collectives 
sur les défis auxquels est confronté 
l’artisanat togolais. Il a invité les 
acteurs à se poser des questions et 
proposer des approches de solutions 
pour faire face aux difficultés qui 
obstruent le développement du 
secteur.
Les artisans et artisanes à travers 
l’Union des Chambres Régionales 
des Métiers (UCRM) ont exprimé 
un sentiment de fierté. « Nous-nous 

sentons en tant qu’artisans, toujours 
impliqués dans les Programmes 
et projets de développement 
économique de cette nation que 
nous aimons tant », s’est exprimé 
le vice-président de l’UCRM, 
représentant le Président de l’Union 
ISSA Mohamed. 
Selon  le Ministre KokouEkeHodin, 
cet événement est une  « preuve 
éloquente de l’engagement du Chef 
de l’Etat à faire du secteur artisanal, 
un levier de développement ».  « 
Nous voudrions que le peuple 
togolais découvre le talent de 

nos artisans et consomme les 
produits artisanaux. Les artisans 
sont conscients et sont prêts à 
accompagner le Gouvernement. 
C’est une reconnaissance à cette 
nation qui nous a vu naître et qui 
nous a tout donné », a-t-il déclaré.
Omniprésent dans tous les domaines 
de la vie socioéconomique, 
l’artisanat représente 18% du PIB. 
Des réformes courageuses ont été 
effectuées pour assainir le secteur et 
à améliorer la production artisanale. 
Le secteur a été doté de structure 
d’auto promotion notamment 

l’Union des chambres Régionales 
des Métiers.Le Togo s’est doté d’un 
Code de l’Artisanat. Des sièges des 
chambres régionales de métiers ont 
été construits dans deux régions 
du pays. Des efforts sont en cours 
pour doter les autres régions de 
sièges. De 2011 à 2021, plus de 12 
milliards FCFA ont été injectés par le 
Gouvernement pour accompagner 
l’artisanat. Le Ministre a invité les 
artisans à la professionnalisation, 
à une forte mobilisation, au 
dynamisme et à plus de production.
Une sensibilisation   sur les enjeux 
sécuritaires ainsi que des appels 
aux artisans à collaborer avec les 
forces de l’ordre et de sécurité pour 
lutter contre l’extrémisme violent 
et le djihadisme , est également 
prévue lors de ces JAT.Environ  
16.900 plants  seront mis en terre 
par les artisans lors de cette édition 
pour lutter contre la déforestation. 
« Nous demandons aux artisans 
de ne pas seulement planter mais 
arroser et entretenir les plantes 
».L’occasion sera également de 
faire la promotion d’inscription 
et d’intégration des Artisans à la 
Chambre des Métiers.
L’apothéose de ces journées de 
l’Artisanat Togolais (JAT) est prévue 
le 10 juillet prochain.

                                   Marcel SOGLO

LA 2e EDITION DES JOURNEES DE L’ARTISANAT TOGOLAIS 
OFFICIELLEMENT LANCEE

Dessin de S. Tatchev



________Culture_________

L’ONG Recherche Action Prévention 
Accompagnement des Addictions double 
ses ardeurs pour réduire les conséquences 

des crises humanitaires et sanitaires sur la 
consommation de substances psycho actives. 
A la faveur d’une cérémonie d’exposition et 
de vernissage de photos organisée le 22 
juin 2022 à l’Institut Français de Lomé, elle a 
appelé à l’adoption des attitudes de résilience, 
de solidarité, de positivité et de capacité à 
surmonter les épreuves et situations précaires. 
Des œuvres photographiques signées de 
quatre apprentis photographes dont deux 
femmes du Camp des réfugiés d’Avépozo, ont 
été exposées à cette occasion. Ces photos 
traduisent le traumatisme de l’exil forcé et les 
épreuves au quotidien de statut de réfugié de 
ses apprenants.  L’activité s’inscrivant sous le 
thème « des crises humanitaires et sanitaires 
», se déroule du 22 au 26 juin 2022 en marge 
de l’édition 2022 de la Journée Internationale 
de Lutte contre l’Abus et le Trafic de Drogues.  
En effet, en partenariat, avec l’ONG Green 
Village Fondation (GVF), RAPAA a mené des 
activités de sensibilisation sur la consommation 
des substances psycho actives, selon une 
approche participative et concertée avec les 
populations réfugiées en utilisant la démarche 
de l’éducation par les pairs. Une vingtaine 
de personnes volontaires ont participé à 
ces formations afin d’être des relais auprès 
des autres réfugiés et de renforcer ainsi les 
actions de prévention des risques. Selon 
la Vice-présidente de l’ONG RAPA, Mme  
Kama-DjonnaAkoura,les psychologues de 

sa structure ont « effectué des consultations 
thérapeutiques pour accompagner les réfugiés 
qui le souhaitaient ». « Outre les entretiens 
individuels, des groupes de paroles, des 
groupes d’éducation thérapeutique ont été 
constitués qui ont permis aux personnes 
réfugiées d’exprimer leurs ressentis, de 
dépasser les difficultés psychologiques qu’elles 
rencontrent et de réduire ou d’éviter les 
comportements d’addiction », a-t-elle fait savoir 
Mme Akoura. Des activités de bien être (danse, 
sport, photographie) ont aussi été proposées 
à tous les réfugiés intéressés. Ces activités 
permettent aux participants d’occuper utilement 
leur temps libre, de s’exprimer sur leur vécu, 
de s’épanouir, de valoriser leurs talents voire 
d’entreprendre des activités génératrices de 
revenus… afin d’éviter le piège des substances. 
L’atelier de photographie animé par Monsieur 
Folly KOUMOUGHAN et dont les résultats ont 
fait objet d’exposition et de vernissage, font 
partie d’une série d’activités initiées par l’ONG 
RAPA à l’endroit de cette couche de la société. 
« Cet atelier photos a connu un vif succès. Les 
participants ont pu acquérir des connaissances 
théoriques et pratiques en matière de 
photographie. L’atelier a aussi permis de révéler 
des talents cachés, de susciter des vocations, 
des passions », a révélé Mme Kama-Djonna. 
Elle a saisi l’occasion pour exprimer sa gratitude 
à l’endroit du formateur, Folly KOUMOUGHAN 
pour son engagement exemplaire, sa capacité 
à transmettre des connaissances, à s’adapter 
aux apprenants et à accepter d’œuvrer dans 
des conditions difficiles, des qualités qui 

constituent l’une des clefs du succès de cet 
atelier. Fort de l’intérêt des participants, la 
qualité de leurs prises de vue et la réussite de 
l’atelier, l’ONG RAPAA a décidé de poursuivre 
l’expérience étendue jusqu’au au mois de 
septembre 2021 afin d’assurer les activités de 
l’atelier sur ses fonds propres. « Ainsi de janvier 
à juin 2022, des personnes volontaires ont 
poursuivi l’aventure. Comme nous le savons le 
camp d’Avépozo devant être fermé en fin juin 
2022 certains participants à l’atelier ont quitté 
le Togo mais d’autres ont continué les cours de 
photographie. Deux hommes et deux femmes 
très assidus ont renforcé leurs connaissances 
théoriques, ont acquis une expérience pratique 
», a rappelé la responsable. L’atelier a permis 
à ses hommes et femmes, autrefois victimes 
de l’utilisation des drogues et stupéfiants, 
de s’épanouir, de trouver leur chemin, de 
valoriser leurs talents et de commencer à 
générer quelques revenus. Il s’agit d’un moyen 
de révélation des vocations qui constitue une 
belle réussite, à en croire les témoignages 
des exposants. Pour l’ONG RAPA, l’objectif de 
cette cérémonie d’expositionest d’encourager 
ces quatre photographes en herbe. Chaque 
exposant a présenté cinq photographies. Ces 
œuvres traduisent l’espoir et l’optimisme dans le 
contexte où la fermeture du Camp d’Avépozo est 
prévue fin juin 2022. Ce qui rend « symbolique 
et immortel ce que fut la vie de ces populations 
déplacées ».  Pour la vice-présidente de RAPA, 
cette exposition porte l’espérance d’un devenir 
meilleur.  Les photographes en formation 
ambitionnent poursuivre la photographie pour 

vivre leur passion mais aussi pour en faire 
une activité génératrice de revenus voire un 
métier. Pour cela, RAPA entend offrir à chacun 
des participants un appareil photos. Elle leur 
a aussi dispensé une formation pratique en 
comptabilité afin qu’ils soient mieux outillés 
pour gérer leurs activités. Les photos exposées 
ont été mises en vente au coût unitaire de 
40 000FCFA. Les bénéfices leur seront 
entièrement restitués et serviront à lancer 
leurs activités de photographie. Les 21 photos 
exposées expriment également l’hommage de 
l’ONG RAPA  à Monsieur AgboKatsanKokouvi 
DOSSEH, client du centre d’écoute de RAPAA 
qui a suivi en 2019 l’atelier photos organisé au 
siège l’ONG. “Monsieur DOSSEH nous a quitté 
prématurément. Il est décédé le 26 Novembre 
2021. Nous ne l’oublions pas il reste présent 
dans nos cœurs… Il symbolise le combat, la 
résilience de ceux qui luttent contre la maladie, 
qui luttent pour se reconstruire. Repose en 
paix Monsieur DOSSEH” ont témoigné les 
membres de l’ONG RAPA. La Vice-Présidente 
de l’ONG RAPA a terminé ses propos en étant 
convaincue que dans le “monde en crise, les 
défis humanitaires, sanitaires, sociaux sont 
à relever…  Gagner le pari de la résilience, 
gagner le pari d’une vie épanouie, c’est gagner 
le pari d’un monde sans substance”. Didier 

                                                    Marcel Ledoux

A l’unanimité des congressistes, 
Maître Dominique GNAZO 
est élu samedi 18 juin 2022 

Président de la Fédération Togolaise 
de Pétanque.  Son élection à la tête 
de ce sport peu connu au Togo a 
été effective à l’issue d’un  congrès 
électif qui s’est déroulé le week-
end écoulé au Stade de Kégué 
dans la capitale togolaise. Il a été 
plébiscité avec 38 voix sur 38. Il 
succède ainsi à Edem Bonou. A 
peine élu, le désormais Président 
de la Fédération Togolaise du 
Sport Boule (FTSB) ambitionne la 
restructuration de cette discipline 
dépourvue de moyens. Pour lui, « 
ce sport est orphelin de structure et 
de moyens ». Pour cela, il annonce 
l’engagement de  son équipe à 
améliorer la pratique du sport de la 
pétanque au Togo. Il entend donner 
une identité à ce sport. Maître 
GNAZO connaît parfaitement la 

maison togolaise du sport de 
boule pour avoir été jusque-là, 
vice-président de la discipline.  
Maître GNAZO est un Notaire de 
profession. Son statut de juriste et 
surtout son  amour pour ce sport 
seront déterminant pour opérer des 
réformes et redorer ainsi le blason 
de cette discipline. Voici la liste du 
nouveau bureau Président : Me 
GNAZO Dominique Vice Président 
: AmegnagloHyacinthe Secrétaire 
Général : MATHEYMarc Secrétaire 
Général Adjoint :ATOKO Vinyuame 
Trésorier Général : TogbeObube 
Trésorier Général Adjoint :Doumassi 
Aubin Conseillèr(e) : -Mme Bouraima 
Ruth M. Ayeboua -M. Koroma julien 
Rappelons que Maître GNAZO est 
un praticien du sport boule

                                FEMI Babatounde

Fédération Togolaise de Pétanque

MAITRE GNAZO PLEBISCITE AVEC 100% DES VOIX A LA PRESIDENCE 
DE LA FTSB

Journée internationale de Lutte contre l’Abus et le Trafic de Drogues

L’ONG RAPA VALORISE ET ENCOURAGE 4 PHOTOGRAPHES DU CENTRE 
DES REFUGIES D’AVEPOZO L’ONG
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